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雄孔雀舞者王迪：展现雄性力量 

时间：2012年02月09日 来源：天津日报 作者：何玉新  

  央视龙年春晚，孔雀公主杨丽萍和她的舞伴王迪表演的《雀之恋》，被誉为“春晚最震撼

的节目”。两位舞者在犹如“阿凡达”般的幻境中演绎孔雀的相依爱恋，将东方传统的舞蹈艺

术与西方后现代概念巧妙结合，在春晚舞台上为全国观众呈现了一段全新的美学体验，这种美

学也被杨丽萍称为“新东方美学”。春晚过后，王迪立即回到广州排练，随后启程去加拿大开

始了为期一个月的演出。2月3日，本报记者通过越洋电话采访了这位完美诠释雄孔雀的舞者。    

  灵感与智慧铸就《雀之恋》 

  来自广州军区战士歌舞团的王迪曾参加过5次央视春晚。2001年春晚的《飞舞迎春》，

2008年春晚的《狮舞东方》，他都参与了编导和领舞，但却很少有人注意到他。今年，杨丽萍

在看过王迪的一段现代舞表演录像后，确定与他合作在春晚舞台上表演《雀之恋》。这个难得

的机会让王迪受关注的程度直线上升。春晚过后，王迪听到看到了很多评价，大多是鼓励和赞

誉，对此他依然保持了平常心，“我这个人比较喜欢低调，不是很在意这些。” 

  王迪说，与以往相比，这一次的春晚对舞蹈节目更重视、更尊重。“《雀之恋》这支舞跟

以往大家看到的春晚舞蹈差别较大，首先是服装和造型细节上的不同；再有从编排上，我们这
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支舞更注重整体感，一气呵成，想要带给观众一种空灵、高雅的享受，可能不像以往春晚的舞

蹈都是比较情绪化的、热闹喜庆的，所以也感谢春晚导演能给这个节目一个独立的创作空

间。” 

  在春晚演出之前，已有5年春晚经验的王迪仍感到前所未有的紧张。“因为头一次和杨老

师这样的艺术家合作双人舞，压力很大。但真正站在舞台上，便不会想太多，而是全身心投入

到舞蹈中了。” 

  《雀之恋》前前后后修改了几十稿，这也是王迪跳舞22年以来修改编排次数最多的一支

舞。“杨老师是想法和点子都很多的艺术家，她也希望跟她合作的人都能跟得上她的节奏，都

会随时迸发新的创意，所以在排练时杨老师会经常问我是不是有新的想法。” 

  王迪坦言，与杨丽萍合作是一个难得的学习机会，合作过程中对自己影响最深的就是杨丽

萍内心的那种坚持。“杨老师特别平易近人，她对舞蹈很执著，但没什么架子，我们相处得很

舒服，所以在最短的时间内培养了很好的默契。她常常特别亢奋，永远都不累，在平时吃饭喝

咖啡时都会突然聊到舞蹈，说我们这个动作可以这样做，音乐可以再加强一点等。她让我知道

要做一件事情真的要很专注，很投入，每个细节都要做到最好，最终才能把舞蹈更完美地呈现

在观众面前。” 

  央视的收视率调查数据显示，今年春晚的舞蹈节目达到了9.8%，在网络及微博上，《雀之

恋》这个节目也受到了网友的一致好评。能够获得观众的肯定，除了舞蹈本身的精彩之外，春

晚舞台效果的升级，也是《雀之恋》等舞蹈节目令人惊艳的原因之一。《雀之恋》的舞台背景

是深蓝色为主色调的森林，画面中变幻成月光映衬下的凤尾竹，蝴蝶在竹林中飞舞，对“孔

雀”的生活环境进行艺术加工，月亮从天幕缓缓运动到弧幕，从而陪衬出“双雀”的恋爱环

境，也彰显了这段舞蹈的诗意。同时，声光电一体、现代感极强的舞美效果也使得东方文化中

的“孔雀”舞进入现代高科技时代。 

  把自己当成一只孔雀 

  在杨丽萍的舞蹈世界，孔雀，始终是最重要的表现形式。杨丽萍第一次通过春晚舞台与全

国观众见面是在1989年，当晚她跳了三支舞，分别是《舞之魂》《西双版纳三色》和《孔

雀》。数年内，她又陆续在春晚上表演了《两棵树》《火》《月光》《岁寒三友松、竹、梅》

等舞蹈。今年，杨丽萍重返春晚舞台，短短5分钟的《雀之恋》，两只孔雀在丛林中慢慢靠

近，互相吸引，相恋伴舞，在整场春晚节目热闹、喜庆的氛围中脱颖而出，彰显了空灵清新的

意境。 

  孔雀舞源于傣族舞蹈，孔雀象征了美丽、智慧和力量。孔雀主题是东方审美最好的题材，

舞剧里有很多孔雀系列，如雀之灵、雀之恋、雀之山。在杨丽萍看来，孔雀是一种图腾、一种

信仰、一种精神，展现了人和自然的关系。“动物的自然法则是最适合人类的，人类连爱情观

都应该学习鸟类，学习动物和自然界。所以不仅要把一支舞蹈跳好，也要把自然界美好的东西

融化到生活里，融化到做人的精神里面。” 

  王迪对此的理解是：“孔雀是中国的，但它更是世界的，可以借助孔雀传达一种人类共通

的情感与思想。” 

  因为观众早已习惯欣赏以杨丽萍为代表的女性舞蹈家表演的孔雀舞，对于男性表演孔雀会

感到有些突兀。王迪解释说：“其实刀美兰跳孔雀舞以前，云南村寨里的孔雀舞都是由男人跳

的，男性舞者跳孔雀舞应该比女性舞者更有力度，通过男性舞者的表现，孔雀会更高贵、更骄

傲、更神秘。我跳的雄孔雀跟杨老师肯定有所不同，同样的动作，我会更有力度，来表现雄性

的力量。” 

  杨丽萍认为，《雀之恋》既不是原生态的，也不是民族舞，而是一种新的创造。在编排过

程中她尝试了一种全新的、实验性的美学，希望营造出既东方又时尚的氛围，即“新东方美

学”。“现代舞就是追求身体解放、心灵自由，但要表现观念和情感，这和我追求的新东方美

学是一致的。有的现代舞，台上跳得起劲，台下观众却不知道他在跳什么。舞蹈，还是要从人

的角度出发，关注生命本身，不能光是关注舞者自己。” 

  王迪说：“要跳出孔雀的灵性，必须在舞台上达到忘我的境界，忘记你是在演播厅里，忘

记周围的一切，把自己当成一只孔雀。”王迪告诉记者，除了舞蹈特有的肢体语言，《雀之

恋》还加入了口技，舞蹈开始时的清脆鸟鸣就是他和杨丽萍用口弦吹出来的。在《雀之恋》的

结尾，男女舞者开屏双手合十，则是象征了生命的交融合一。 

  杨丽萍为什么选中了王迪 

  选择王迪担任《雀之恋》的男主角，杨丽萍有多方面考虑：“他不仅现代舞跳得好，民族

舞也不错，现代舞强调个性，王迪运用身体的能力很强，能跳出人物内心的层次。他现在30多

岁，这个岁数的舞者已不再单纯依靠技巧跳舞了，他有阅历，有生活体验，跳起来有感觉。” 

  王迪对这一说法也非常赞同，“因为演员跳到一定的年龄肯定是越来越走心的，一切的动
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作与情感都是从内向外的，可以说是在用心跳舞，用心支配肢体，跳出自己的情感。” 

  谈到自己的舞台经历，王迪说，因为很小的时候父母工作都很忙，所以两岁半就上了幼儿

园的长托，一个星期才能回一次家，渐渐也养成了习惯，上小学后就很怀念集体生活。12岁

时，广州军区战士歌舞团全国招生，没什么舞蹈基础的王迪阴错阳差报考成功，又过上了集体

生活。后来，王迪考入了解放军艺术学院，他曾参加全国舞蹈比赛、CCTV电视舞蹈大赛并多次

获奖，由他编导、演出的《吾爱无声》《守望》《和你在一起的我》等作品还曾在日本国际芭

蕾舞及现代舞比赛和韩国国际芭蕾舞及现代舞大赛中获得金奖。 

  “杨老师是良师益友，让我对舞蹈的认识和理解又有了新的提升。”王迪认为，舞蹈本身

不需要借助其他任何道具，唯一的语言就是人的肢体，完美的舞蹈是表演者通过身体语汇，把

舞蹈的内涵和意蕴传达给欣赏者。 

  舞蹈演员并不轻松，比如春晚前一个月，王迪便开始节食。“每次登台之前一个月对饮食

都非常注重，因为要保持身材，一般都不吃主食，只吃蔬菜。我想很多舞蹈演员都会这样，因

为在台上表演要给观众呈现美，因为这个，提前一个月，甚至提前一年，都应该做得到。” 

  《雀之恋》让更多的观众认识了王迪，他也希望从《雀之恋》开始，吸引更多观众走进剧

场，去认识现代舞。王迪还透露说，目前杨丽萍正在创作新舞剧《孔雀》，他也将担任这部舞

剧的男主角。与杨丽萍之前的《云南映象》等几部舞剧有所不同，《孔雀》以大手笔表现了

“新东方美学”，既传统又时尚，且更具戏剧性。王迪告诉记者，这部舞剧将在今年八九月份

开始全国巡演。另外，今年王迪还将参加舞剧《粉墨春秋》以及中澳文化年的演出。“每个舞

蹈演员最好的时期不同，对我来讲，现在这个年纪正是最好的时段。如果身体条件允许，我会

一直跳到老。”记者 何玉新 

（编辑：伟伟）
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